
N i e d e r s c h r i f t

über die öffentliche Sitzung des Haupt- und Finanzauschusses der
Gemeinde Bönebüttel

am Montag, dem 07.05.2018

im Multifunktionsraum, Sickkamp 16, 24620 Bönebüttel

Beginn: 19:30 Uhr Ende: 20:46 Uhr

anwesend:

Bürgermeister Herr Udo Runow

Gemeindevertreter Herr Klaus Biß (Vorsitz)
 Herr Jörg Christophersen
 Herr Jürgen Meck

Herr Tammo Zimmermann

Bürgerliches Mitglied Herr Frank Schöttke

außerdem anwesend Frau Birgit Wriedt (i. V. für Herrn 
Borrmann)
Herr Rolf Klein 
Herr Ernst Gawlich 
Frau Gisela Kummerfeldt 

von der Verwaltung Herr Halkard Krause

entschuldigt abwesend:

Bürgerliche Mitglieder Herr Helmut Schacht 
Herr Jürgen Borrmann



Tagesordnung:

Öffentlicher Teil

 1. Begrüßung, Eröffnung, Feststellung Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der Anwesen-
heit und der Beschlussfähigkeit

 2. Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beratenden Tages-
ordnungspunkte

 3. Anträge zur Änderung der Tagesordnung der Sitzung am 07.05.2018

 4. Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 19.02.2018

 5. Information über die am 19.02.2018 unter Ausschluss der Öffentlichkeit gefassten Be-
schlüsse

 6. Einwohnerfragestunde

 7. Mitteilungen

 8. Jahresrechnung 2017
Vorlage: 0001/2018/DS

 9. Neufassung Entschädigungssatzung FFW Husberg - Bönebüttel

 10. Verschiedenes (öffentlich)

 1 . Begrüßung, Eröffnung, Feststellung Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der An-
wesenheit und der Beschlussfähigkeit

Der Ausschussvorsitzende Herr Helmut Schacht ist urlaubsbedingt und entschuldigt ab-
wesend. Den Vorsitz übernimmt Herr Biß, welcher um 19:30 Uhr die Sitzung eröffnet und
alle Anwesenden begrüßt.
Abwesend ist ferner Herr Borrmann, welcher von Frau Wriedt vertreten wird. 
Die ordnungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit werden festgestellt.

 2 . Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beratenden 
Tagesordnungspunkte

Nach Aufruf des Tagesordnungspunktes werden keine Änderungswünsche geäußert.  

Beschluss: Der Ausschuss beschließt einstimmig, die Tagesordnungspunkte (TOP) 11 – 
16 unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu behandeln.

Abstimmungsergebnis:

Ja-Stimmen: 6 
Nein- Stimmen: 0
Enthaltungen: 0
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 3 . Anträge zur Änderung der Tagesordnung der Sitzung am 07.05.2018

Änderungen werden nicht beantragt.

 4 . Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 19.02.2018

Es werden keine Einwände vorgetragen; die Niederschrift wird insofern gebilligt.

 5 . Information über die am 19.02.2018 unter Ausschluss der Öffentlichkeit ge-
fassten Beschlüsse

In der Haupt- und Finanzausschuss - Sitzung am 19.02.18 wurden keine Beschlüsse un-
ter Ausschluss der Öffentlichkeit gefasst.

 6 . Einwohnerfragestunde

Es werden keine Fragen gestellt.

 7 . Mitteilungen

Keine.

 8 . Jahresrechnung 2017
Vorlage: 0001/2018/DS

Nach Aufruf des Tagesordnungspunktes durch Herrn Biß macht Herr Runow im Vorfeld 
der Prüfung darauf aufmerksam, dass der Gemeindeanteil an der Einkommenssteuer für 
2017 nicht rechtzeitig im Haushaltsjahr 2017 gebucht werden konnte. Größere Zahlun-
gen erfolgten erst im Februar 2018 für 2017. 
Herr Biß hat auf Seite 9, Rücklagen und Schuldenstand einen Schreibfehler bemerkt. 
Hier muss es heißen: „Die Schulden betrugen am 31.Dezember 2017 noch 
136.414,51 €.   
Herr Schöttke stellt verschiedene Fragen zu den Abschreibungen und der Verzinsung des 
Anlagekapitals, welche von der Verwaltung mit einem Hinweis auf die Einführung der er-
weiterten Kameralistik und den damit erforderlichen Umstellungen des Haushaltes beant-
wortet werden. 
Der Bürgermeister sagt dazu, dass es durch diese Darstellungen zu einer Aufblähung des 
Haushaltes kommt und beantwortet die Frage von Frau Kummerfeldt zu den Einwohner-
zahlen. 
Eine weitere Frage von Frau Kummerfeldt zu der Entwicklung der Gewerbesteuern möch-
te der Ausschussvorsitzende im Rahmen der Prüfung des Einzelplanes 9 besprechen und 
schlägt eine systematische Prüfung, Einzelplan für Einzelplan, beginnend mit Einzelplan 0
vor. 
Der Ausschuss begrüßt diese Vorgehensweise und beginnt mit der Prüfung. 
Durch einen Internetzugriff auf das Haushaltsprogramm und eine entsprechende  Projek-
tion ist es möglich, dem Ausschuss jede einzelne Buchung des vergangenen Haushalts-
jahres darzustellen.
Verwaltungshaushalt: 
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Die erste Nachfrage äußert Frau Kummerfeldt zu den Schulkostenbeiträgen 
HHSt. 3.21110.71200, welche von Herrn Runow mit dem Hinweis auf die gesetzlichen 
Bestimmungen und der freien Schulwahl beantwortet wird. 
Bei der HHSt. 3.56000.51000 fallen Herrn Biß die geringen Ausgaben für die Unterhal-
tung des Sportplatzes auf. Hierzu sagt Herr Gawlich, dass die Säuberung der Laufbahn 
dringend erforderlich wäre. 
Dann erläutert der Bürgermeister die einzelnen Haushaltsstellen des Einzelplanes 5, 
58000, Grünflächenunterhaltung. 
Im Rahmen der Prüfung der HHSt. 3.63000.51000 Gemeindestraßen, Unterhaltung Stra-
ßen und Wege werden die einzelnen Rechnungen mittels Projektion eingesehen. Insbe-
sondere werden die Rechnungen für die Sanierung des Mövenwischredders geprüft. 
Folgend erläutert der Bürgermeister den Sachstand bezüglich der Gewässerunterhaltung.
Bei der Prüfung des Einzelplanes 7 erwähnt Herr Biß die Kosten für die Abwasserbeseiti-
gung und hebt positiv die letzte Verringerung der Abwassergebühren von 1,29 €/m³ auf 
0,92 €/m³ hervor. 
Ebenfalls positiv erwähnt werden die Einnahmen aus Konzessionsabgaben des Einzelpla-
nes 8. Zur HHSt. 3.8800.14000, Pachten erwähnt Herr Runow, dass es einem Pacht-
schuldner gelungen ist, seine Pachtrückstände bei der Gemeinde bis auf 500,- € zurück-
zuzahlen.   
Der Ausschussvorsitzende prüft nun eingehend den Einzelplan 9, Allgemeine Finanzwirt-
schaft. Neben den Grundsteuern werden auch die Gewerbesteuern und der Gemeindean-
teil an der Einkommenssteuer thematisiert. 
Hier kann die Verwaltung den eingangs vom Bürgermeister erwähnten Zahlungsweg der 
Buchungen für 2017 im Jahr 2018 verdeutlichen.  
Abschließend beantwortet der Bürgermeister eine Nachfrage von Herrn Meck zu den Un-
terbringungskosten von Gefahrhunden. 
 
Vermögenshaushalt:  

Herr Biß spricht die Wanderwege, den Erwerb des Grundstückes für das Feuerwehrgerä-
tehaus und die Allgemeine Finanzwirtschaft des Vermögenshaushaltes an. 
Nachfragen erfolgen nicht.  

Abschließend mahnt der Ausschussvorsitzende im Hinblick auf die Kassenreste bei der 
Unterhaltung von Straßen und Wegen mehr Auftragsvergaben an. 

Im Rahmen des Tagesordnungspunktes wurden verschiedene Haushaltsstellen und Ein-
zelbuchungen stichprobenartig geprüft. Insbesondere sind die Haushaltsstellen: 
3.21110.71200.999, 3.56000.51000.999 und 3.63000.51000.999 zu nennen.

Nachdem keine weitere Überprüfung mehr gewünscht wird, verliest Herr Biß den An-
tragstext der Vorlage und lässt abstimmen.

Beschluss: Der Ausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung einstimmig, dem Antrag 
der Vorlage 0001/2018/DS zuzustimmen.

Abstimmungsergebnis:

Ja-Stimmen: 6 
Nein-Stimmen: 0
Enthaltungen: 0

 9 . Neufassung Entschädigungssatzung FFW Husberg - Bönebüttel
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Herr Biß ruft den Tagesordnungspunkt auf und übergibt dem Bürgermeister das Wort. 
Dieser erläutert den Vermerk der Verwaltung und bittet um Meinungsäußerungen. 
Es geht um die Änderung der Entschädigungssatzung der Gemeinde Bönebüttel, § 7 Ent-
schädigungen für die Freiwillige Feuerwehr. 
Die Verwaltung meldet sich zu Wort  und stellt die Änderungs- und dynamisierten Anpas-
sungsvorschläge vor. Rückfragen werden beantwortet. 

Da das Plenum den vorgeschlagenen Änderungen positiv gegenübersteht, wird die Ver-
waltung beauftragt, einen neuen Satzungsentwurf anhand des im Vermerk skizzierten 
Vorschlages zu erarbeiten und dem Rechtsamt zur Prüfung zuzuleiten. 
Der neue Satzungsentwurf soll im Rahmen der nächsten Sitzung der Haupt- und Finanz-
ausschusses beraten werden. 

 10 . Verschiedenes (öffentlich)

Zu diesem Tagesordnungspunkt bittet Herr Klein um das Wort. Er fragt nach den verfüg-
baren Mitteln für die Bankettensanierung im Vermögenshaushalt. 
Eine aktuelle Auswertung des Deckungskreises 4066 in 2018 ergab verfügbare Mittel i. H.
v. rd. 40.000,- €. 
Herr Klein thematisiert insbesondere die Sanierung des Lohweges und lädt Interessierte  
zu einem Vororttermin am 08.05.2018 ein. 

Herr Biß schließt den öffentlichen Teil der Sitzung um 20:46 Uhr.

gez. Klaus Biß Halkard Krause

(Vorsitzender) (Protokollführer)
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